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我
在南普陀時就有很多人問我如意苑

什麼時候能蓋好。⋯希望這個宏

願能夠儘早做好，利益年老有病的出家

人。⋯⋯我等著住進去，要趕快蓋，我

才能去住。」

今年一月十四日，僧醫會副董事長，

也是如意苑開發小組總召集人會宗長

老，到真如精舍向道海長老報告如意苑

規畫情形時，海公笑著這麼叮嚀。

叮嚀與期許

民國96年，道海長老擔任僧醫會董事

長時，僧醫會買下苗栗後龍占地13.1公頃

土地，由海公親臨灑淨，籌備建立僧伽

安養如意苑。大家殷殷期盼下，時間又

過了快三年，不僅捐款護持者關心，參

與其事的所有人，從董事長以降，更是

深感責任重大，念茲在茲，恨不得像千

手千眼觀世音菩薩，有千千萬萬分身，

能快快將這件事做得又如法又圓滿。

是的，合法是我們堅持的原則。如

意苑開發小組在會宗長老擔任總召領導

下，慧明法師、李懋華院長、施文儀醫

師、簡裕榮建築師、蔡芳文執行長、許

瑞助法官等人數度開會，審查四家工

程顧問公司，並在董事長及董事會通

過後，確定與山岳工程顧問開發公司簽

約，就兩筆土地先進行開發。簽約儀式

也已經在一月十六日完成。

整個苑區有現成的五甲平坦土地可以

使用，省去很多整地的工夫。規畫利用

上也有了初步方案，藍圖與願景就是極

樂世界，而且要注重水土保持，不破壞

原始地貌。
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道海長老對如意苑的期許

「

僧伽安養如意苑預定地一景
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全區將有佛塔、大殿、行願管理中

心，給年長對教界有貢獻的法師居住的

大悲寮區，給年紀較輕可以為大眾服務

的法師和居士居住的解行區，給法師精

進用功閉關的般若寮區，讓行動不便臥

床者療護的養護區，給開山祖師居住的

祖意寮區，醫療大樓，以及水源景觀

區、蓮花池放生區、生態保育區等等。

這些區域的名稱都是暫定的，歡迎十方

大眾一起來發想，為建設現世的極樂淨

土提供建言及付諸行動，有錢出錢、有

力出力，福不唐捐。

會宗長老向海公報告如意苑規畫情

形時，他老人家非常關心目前的進度，

聽到預計年底可望開工時很高興；更關

切所需經費、醫護人員、照顧病人的人

手，等等。他說，蓋房子還比較容易，

蓋成後整體的運作才更是複雜而千頭萬

緒，必須早做準備。會宗長老一邊聽海

公的叮嚀，一邊頻頻點頭。回答說，雖

然如此，不做也不行。我們現在能做多

少就先做多少，量力而為。因為出家眾

老病時若住到一般安養院，處境非常悽

慘，有些時候甚至無法吃素，又不能維

持僧相。至於人才，僧醫會正在推動的

「菩提團隊」專案，就是為了培訓和儲

備人才。目前已經有八十多位出家眾報

名加入，未來將開辦各項課程。僧醫會

成立至今，有許多醫護專業人才不遺餘

力地護持，如常務董事李懋華院長、施

文儀醫師，董事暨醫事委員會主委陳榮

基醫師、副主委沈光漢醫師，都在醫療

專業及培訓人才上提供許多協助與建

言。希望今後能有更多新血投入，讓善

的循環生生不息。

海公聽了會宗長老的說明，頗為認

同地表示：香港、新加坡都已經有佛教

專屬的安養機構，相對來說台灣這方面

做得還不夠。我們既名為僧伽醫護，當

然要負起這樣的責任。台灣有些道場沒

有能力照顧年老有病的出家眾，因此這

方面的需求更是殷切。但是他也提醒，

老年出家眾越來越多，將來如果申請的

人超過如意苑的負荷，如何是好？這些

都要事先擬妥如法而透明公開的辦法才

是。

海公對於人才培育及未來運作的提

醒，直指如意苑興建和計畫的核心，也

是如意苑開發小組務必審慎研擬規畫

的。會宗長老再三表明全力以赴的決

心，並向海公告辭。只見他老人家再一

次拿起如意苑的文宣凝視，笑著說：

「我就等著要去住了。要快點蓋好，蓋

得晚了我就怕等不到呢。已經等了三年

了，再等三年我就不知道等不等得到

呢。」會宗長老立刻回覆：「您放心。

弟子一定全心投入如意苑的籌建，無論

如何，都會排除困難，盡力去做。」

道海長老(左)聽會宗長老(右)說明如意苑規畫藍圖。


